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广东潮汕人廖智恺今年50岁了，有
将近半辈子的时间是在芦淞服饰市场群
度过的。1999年，他和妻子以及一个设
计师，三人来到芦淞区，在当时的市府路
小学门口，租了一个小门面，开始为市场
群的商户供应服装辅配料。“我有一个老
客户，已经合作21年了！”廖智恺笑着说。

2006年，廖智恺将门店搬到中国城
沿街，面积达 40 平方米，店铺全名叫芦
淞区凯达隆威服装辅料行，店里摆满了
不同款式、风格多样的吊牌、包装、配件。

廖智恺表示，经过多年的发展，随着
芦淞服饰市场群的整体转型，作为服饰

产业链的其中一环，凯达隆威也更加注
重服装品牌化的打造和设计，“芦淞服饰
产业正在逐渐向新零售发展，我们的设
计和配料都要跟上步伐，做好千亿服饰
产业配套服务，助推芦淞服饰品牌化。”

廖智恺介绍，凯达隆威目前拥有专业
的技术设计团队，项目合作生产地也遍布
湖南、广东、安徽、浙江、福建等地。拥有
3000余家客户，其中包括欧微服饰、美丽
船、欧韩多个国内知名服装品牌。

廖智恺说：“今后，我们也将继续当
好绿叶，为芦淞服饰产业这朵越开越灿
烂的花提供养分、贡献力量。”

▲新华丽市场六楼的“缺一色”服饰店。 通讯员供图

从4个创业故事 看株洲“服饰人”的成长之路
株洲晚报融媒体记者/杨凌凌 通讯员/杨钰

消费在不断升级，服装行业亦
如此。2020 年，株洲服饰产业破千
亿，有这样一组数据：市场主体方
面，芦淞服饰市场群拥有 38 家专业
市场、1.7万多家经营业主。

眼下，去智超、华丽、金帝服装
城逛，你肯定会碰到各种“服饰人”，
他们或三三两两聊天，或大跨步急
匆匆地忙事情。芦淞服饰行业从手
工工作阶段演进到互联网信息时
代，服饰老板们随着互联网的变化
也在自我成长……

2013 年，一对夫妻来到
芦淞区，在仅十平方米的格
子间做服装批发生意，他们
就是“缺一色”的创始人陶叶
龙和周沅霞。

来株洲之前，受家族集
体从事服装行业的影响，陶
叶龙和周沅霞主要经营服装
超市。但因服装超市经营模
式固定、款式创新少、自主性
低，几年后，夫妻俩决定转战
服装批发行业。

可这个决定却遭到了家
人们的反对。“他们说我们对
服 装 批 发 不 熟 悉 ，没 有 经
验。”周沅霞表示，即使如此，
她与丈夫陶叶龙依然想做属
于自己的棉麻服饰，于是在
对芦淞市场群进行认真考察
后，选择新华丽市场作为“试
水”的主阵地。

于是，一家专注于高品
质时尚棉麻服饰的店面，在
新华丽市场三楼开张了。第
一天，陶叶龙和周沅霞虽然
连一个营业员都没有招到，
但夫妻俩的热情丝毫不减，
所有事情亲自上阵，拆货包、
挂衣服、揽客人、谈价钱，从
早忙到晚，赚了900多元。

在夫妻俩“高品高质、诚
信为本”的经营理念下，短短
几年功夫，忠实的客户越来
越多，小小的门店也扩张到
30 平方米。2018 年，新华丽
市场整体规划升级，打造品
牌原创服饰中心。他们抓住
这个契机，把店铺搬上了六
楼。

随着信息化技术的更新
以及直播经济的发展，“缺一
色”也在多个方面进行创新：
运营抖音直播间，将批发和
零售、线上和线下分类整合
……目前，“缺一色”的客户
群已经从省内发展到江西、
湖北、贵州、安徽、东北等地，
逐渐遍布全国。

多年来，芦淞服饰市场群始终像一
块永不饱和的海绵，接纳、包容来自全国
各地的服饰人，并助推他们成长、发展，
闪耀自己的光彩。江西“老表”夏先文就
是其中之一。

夏先文是迫不得已“下海”的，如果
不是工作单位破产，他也会跟父亲一样，
在工厂上班到退休。1993 年，他带着 4
万元本钱，到芦淞区南大门商圈租了一
个门面，卖女士呢大衣。

因为人生地不熟，年轻气盛的夏先
文走了一些弯路。

“一个人去广州进货，扛着三个大袋
子，赶当天的火车回株洲，脑子里根本就
没有托运的概念。”两个月后，他才熟悉
托运站的具体位置。“没注意天气，冬天
去进货，不得不穿着湿鞋子回来。”夏先
文说，他仍清晰地记得，当时每走一步，

灌了水的鞋子都会发出“哐当”声。
1997年，已是专业服装零售商的夏

先文，在受到杭州某品牌的启发后，决定
尝试做品牌代理。2003年，夏先文凭借
自身过硬的实力和诚恳的态度，获得了
当时广州一个休闲男装品牌“摩高”的代
理。代理“摩高”是夏先文走上多品牌代
理的第一步，此后，他的店面发展到 30
家，还代理了“佐罗世家”等五个品牌。

2004年左右，夏先文开始做自己的
“品牌荟”，也就是目前他名下的湖南百
变空间品牌推广机构。当时“百变空间”
店铺多达 40 余家，店内聚集了 20 多个
服装品牌。

时至今日，“百变空间”休闲男装连
锁店已经遍布湖南省，从“被品牌选择”
到“选择品牌”，夏先文的品牌代理之路
越走越宽阔。

芦淞服饰产业是株洲
服饰产业从 0 到 1 的见证
者，亦是株洲千亿服饰产业
蓬勃发展的引航者。

继续做大做强服饰产
业，促进品牌化、数字化、智
能化发展，培育一批在全省
乃至全国知名的服饰品牌，
是芦淞区未来五年对服饰
产业的规划。

在 2021 年 芦 淞 区“ 两
会”上，芦淞区委副书记、区
长王强所作政府工作报告
中指出，未来五年，芦淞区
将加大原创品牌培育力度，
提升原创设计水平，增强优
质面辅料、生态洗水供给能
力，加快补齐产业短板。

2006 年，不到 20 岁的李玉龙来到
株洲打工，他从最基层的服装公司仓库
配货员做起，做到了职业经理人。但他
并不满足，后来从公司退出，开始了自己
的创业之路。

2013年，他和妻子一起创立了欧微
服饰（oo&vv）女装品牌。经过打拼，如
今欧微服饰在全国有 200 多家门店，
1000多名员工。眼下，坐落于芦淞区的
欧微服饰总部基地二期项目也将于年底
竣工投产。

“品牌是企业的无形资产。”李玉龙
说，目前服装行业是国内服装行业的调
整期，也是行业洗牌期，只有拥有属于自
己的品牌，才可能在行业转型期找到新
支点。

“作为一个新株洲人，这些年，我不
仅看到了株洲越来越美了，还看到了株
洲的现代化服装企业，感受到了株洲服
饰产业的发展充满潜力，所以我对服饰
产业的未来充满信心。”作为“服饰人”，
李玉龙对未来充满信心。

▲五四青年座谈会，李玉龙荣
获省五四青年奖章。

受访者供图

永不停歇之力

打造品牌之力

甘献配角之力

记者手记

坚韧专注之力1 2

3

4

闲情

A13

2021年11月05日 星期五
责编：郭 亮
美编：言李懿
校对：曹韵红

圈子

“生完孩子，多久可以洗
头发？”“宝宝喝完牛奶，要喝
水 吗 ”“ 该 怎 么 哄 宝 宝 睡
觉？”……妈妈们遇到各种问
题，都会向群里的妈妈们请
教，看其他妈妈是否有同样
经验或经历。

谭 谭 是 一 名 学 习 型 妈
妈，其老公是一名医生，在老
公的影响下，她在怀孕前就
看了大量相关书籍和专业知
识。面对群里的各类问题，

她都会抛出各种链接，给出
专业答案，分享一些方法。

对二胎妈妈木子来说，
自己一胎育儿经验就是“干
货”。她会分享月子餐该怎
么吃、宝宝辅食该怎么搭配，
还会分享真实使用测评后的
好物推荐。

大大咧咧的阿娟，从备
孕开始就变得小心谨慎，给
宝宝买东西前都要经过多次
对比，再挑选。木子的使用

测评对她来说很有效。“从种
草到购买，再到提交订单，会
让我很安心。”她说，“但是每
个宝宝都有其独特性，有时
候种草到好物也会踩雷，就
当是给其他妈妈‘拔草’了。”

当然，育儿群里有些妈妈
是潜水党，不发言只是默默地
学习。不管是分享者，还是受
益者，育儿群里是一群斗志满
满的新生代家长。

育儿圈，年轻妈妈的“能量站”

一个人养娃很孤单。在当下信息时代，“群”成为妈妈们共享育儿经验的重要场所。
去年12月，90后谭谭升级成为一名鼠宝宝的妈妈，她与当月生产的其他几位妈妈，组建了一

个育儿群。目前，该群已有近两百人加入，分享育儿经验，分享好物，一起做正能量的成长型妈妈。

初为人母，妈妈们难免
会有些措手不及。这时，妈
妈们不仅需要获得抚养孩子
的经验，也需要一个发泄情
感的窗口。这时，一些宝妈
育儿群诞生了。

谭谭创立的鼠宝宝育儿
群就是其中之一。

在 医 院 孕 期 产 检 的 时
候，医生就给同月预产期的
准妈妈们建了一个群，方便

通知产检、分享信息。当时，
谭谭就是群里的活跃分子，
经常会分享一些孕期知识科
普，慢慢地被群友称为“学习
委员”。

去年 12 月初，谭谭顺利
产下一名男宝，群里的其他
准妈妈也陆续生产，准妈妈
们变成了真正的妈妈。但是
按照医院的规定，之前准妈
妈的微信群解散了。

“相识就是一种缘分，何
况我们的孩子更有缘分，出
生时间都差不多。”当时，有
妈妈感慨，舍不得群解散。

谭谭便提议，“要不我们
重新建一个群，继续成为我
们分享育儿经验、记录宝宝
成长的正能量群？”

建议得到其他妈妈的支
持，此后，一个新的妈妈育儿
群诞生。

由于激素下降等原因，
新手妈妈情绪不稳定，容易
被影响。

这一点，新手妈妈妮妮
深有感触。“生产完刚从医院
回家，孩子检查出黄疸过高，
需要住新生儿科。”尽管百般
不舍，但为了孩子的健康，妮
妮还是忍痛把孩子送到医院。

离开孩子的一个礼拜，妮
妮每天以泪洗面。原本以为
等孩子回家，心情会变好，但
妮妮仍觉得自己对不起孩子，
内心愧疚，逐渐变得抑郁。

直到有一次，妮妮在群
里看到另一位宝宝也因黄疸
高住进了新生儿科，但宝宝
的妈妈心态积极乐观。备受

鼓舞的妮妮开始和她交流，
释放出了压抑已久的情绪，
慢慢地也变回以前那个开朗
的妮妮。

在这个群里，妈妈们因
有类似经历，获得了情感共
振，她们似乎也找到了“同
盟”，成为她们勇往前行的能
量站。

从准妈妈们变成妈妈们

在分享中共同进步

获得情感共振

我对网上很多流行的说法都
不以为然，比如那句经常能见到
的“懂了很多道理却依然过不好
一生”。

咱们不必去追究这句话的初
始语境，因为在长时间的流传中，
它的含义已经变了，现在这句话
时常被用来嘲讽那些喜欢阅读思
考，但并没有过上优越生活的人，
在嘲讽者看来，你们这些喜欢琢
磨道理的人有啥了不起？读了那
么些书，明白了那么些道理，也没
瞅你过上多好的日子呀？也没见
你大富大贵呀？他们认为，道理
应该是一个让人获得额外收益的
东西，如果这个收益没有显现出
来，那道理就没啥价值，并非如
此，很多时候，道理的价值其实在
于避免损失，在于避免误入歧途，
在于拉高人生的下限。

比如，前两天我看到一篇社

会观察，是关于中国南方省份职
高的，其中有个细节我印象深刻，
说一个出身贫苦的女孩等到了中
考前才知道原来上高中是需要考
试的，可她之前从来没听人解释
过这事，大概率上来说，一个人不
准备中考就上不了高中，上不了
高中就上不了大学，再之后的人
生轨迹就会大为不同，“认真读书
才能有好前途”这个大多网友认
为人人皆知的道理，对于那个农
村女孩来说却是陌生的，她所在
的那个环境有一种风气，即认为
孩子到了一定岁数去刷碗打零工
就可以了，进修学业反倒是个遥
远而模糊的选择，这使得那个女
孩的命运在无意中被导向了一个
下行的轨迹，和那些进入高中最
后进入大学的同龄人比起来，她
很可能将迎来完全不同的人生，
而这一切在很大程度上，都在于

她受环境所限而陌生于一个“理
所当然”的道理。

在我看来，很多道理就好像
是身体的免疫系统，你意识不到
它的存在和运行，可它却已经融
入你的价值观里，无意中帮你回
避了诸多危险和麻烦，在人生岔
路口上帮你屏蔽了很多愚蠢的选
项，有些道理可能因为身边的人
都知道而被你视作理所当然，而
当一个来自陌生文化环境中的人
做出你完全无法理喻的行为并陷
入危机时，你才能通过对比明白
那些简单道理的意义。

懂很多道理能不能带来好的
人生？我认为是可以的，那为什
么总还是有人说懂了很多道理却
依然过不好一生呢？因为他们不
知道，在那些不懂道理而陷入困
境的人看来，道理带来的人生其
实已经很好了。 （@河森堡)

内容简介：
商人与商贸活动，是形塑现代社会的

重要力量之一。然而，既往的关于现代
社会如何诞生的叙述，基本是以“政治发
展史就是民主进步史”为解释框架的。
本书则突破既往叙事体系，创造了“零增
长秩序”和“正增长秩序”这一对范畴，用
以描述农耕文明和商贸文明，并且以这
一对范畴透视世界几千年的文明史，指
出王图霸业、千古英雄都不过是暴力游
戏的反复，人类步入现代社会，端赖商贸
带来“正增长秩序”。

本书认为，是商贸活动创造和蕴含
的“正增长秩序”，改变了我们的生活，
改变了历史的走向，也改变了人类的命
运。

为此，本书纵贯 3000 年，以商贸集
团与暴力集团的互相斗争、制约与利用
为主线，重述了从腓尼基人出现到迦太
基崛起，从罗马的崩溃到威尼斯的繁
荣，从汉萨同盟到粟特商人，从热那亚
商人远赴伊比利亚半岛，到荷兰商人对
抗西班牙帝国，再到威廉三世渡海使得
荷兰商贸秩序与英国国家力量结盟，这
一波澜壮阔的捍卫正增长秩序的大历
史，从而勾勒出现代文明中基础原则的
奠基过程。

“一个人只拥有今生今世是不够的，
他还应该拥有诗意的世界。”

人生实苦，汲汲于三餐温饱、养儿育
女，幸得还有那些无涉赚钱养家的爱好
拯救我们日渐庸碌的日常，如果，这些爱
好还有共同的圈子好友一同参与的话，
我相信，那便是王小波所说的那一个“诗
意的世界”

这里是《株洲晚报》全新打造的“圈
子”栏目，如果你身边也有这样的“圈子”
的话，请与18673399801（刘记者）联系，把
你的故事告诉我们，我们一起努力抵抗
这庸碌无聊的日常生活。
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书名：商贸与文明——现代世界的诞
生
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微言

懂了很多道理却依然过不好一生

株洲晚报融媒体记者/刘芳


